

Le reposoir édifié pour 20 à 30.000 francs, par Servandoni dans la cour du Palais-Royal; les exemptions d'impôt en faveur de l'illustre Languet, curé de Saint-Sulpice; le duel qui eut lieu entre le jeune marquis de Conflans et le chevalier d'Orléans, frère du duc, et Grand Prieur de France, tous deux Templiers; — le voyage du roi à Chantilly pour deux ou trois jours, et de là à Compiègne jusqu'à la mi-août; — la vente de la bibliothèque de la Comtesse de Wéru, qui comptait 30.000 volumes reliés, presque exclusivement de voyages; — la promotion au cardinalat de l'archevêque de Vienne, jeune, riche, musicien et très élégant: tels sont les faits divers qui se sont déroulés de mai à septembre.

Ce dernier mois nous vaut le charmant récit de la façon dont le roi punit le dauphin, qui avait usé d'expressions vulgaires, en s'emportant contre son précepteur, l'évêque de Mirpoix: le « cher papa-roi » y apparaît juste et avisé, et la description de l'« habit bleu et or » du jeune prince, que l'on trouve dans cette lettre, eut la bonne fortune de confirmer l'authenticité, jusque-là douteuse, d'un portrait conservé au château de Versailles.

Si M. Pierre de Nolhac en a béni notre collègue, nous n'en sommes, quant à nous, que plus reconnaissants à M. le D^r Clainquart d'avoir bien voulu nous donner la primeur de cette correspondance qui éclaire, par mille détails vécus, l'existence de la Cour et du haut clergé au début du règne de Louis XV.

Le Président termine la séance, en nous lisant quelques pages sur la *Mi-Carême* et l'origine de ses fêtes qui datent du xvi^e siècle. Elles furent d'abord célébrées par les Dames de la Halle. En 1832, le choléra frappa Paris en plein bal populaire; et faucha, le 29 mars, Pierrots et Arlequins, au milieu de leurs

danses en costumes carnavalesques : Plusieurs pâlirent subitement et tombèrent pour ne plus se relever ; quelques-uns même furent inhumés avec leurs déguisements.

*
**

Le 18 avril, l'ordre du jour de la prochaine séance comportera :

M. le Chanoine MÜLLER. — Commandes faites en 1778, à Thiers, par la dame Caboche de Compiègne.

M. Hippolyte ANCEL. — Etudes sur le Petit-Margny (*suite*).

M. le Baron DE BONNAULT D'HOUE. — Ange-Jacques Gabriel, architecte du Palais de Compiègne.

M. PLESSIER. — Communication sur des Javelots en bronze.

Le Secrétaire, Paul ESCARD.
